

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS—DIRECTOR: M. SARMIENTO

Opinión

EL ARQUITECTO PROVINCIAL

En la próxima reunión de los diputados provinciales se designará según se anuncia—cuál ha de ser el nuevo arquitecto de la Diputación. Ocho son los aspirantes a la plaza: hijos de Mallorca unos y otros de la Península.

El anuncio ha aparecido en la prensa como un suceso más de la información: al día, Ningún colega ha comentado esa designación próxima. Ni la prensa ni el público conceden, por lo visto, importancia al nombramiento.

Y sin embargo, ¿qué duda tiene que es importante? El que recorra la población y nuestras islas se convencerá al punto si es necesario que ese cargo sea desempeñado por una persona de talento y de gusto artístico. Nuestro florecimiento arquitectónico dista mucho de constituir un ejemplo digno de ser imitado. Los intentos de innovación, de modernismo indígena, son un error lamentable. Más nos hubiera valido limitarnos a seguir las huellas de la arquitectura de nuestros viejos palacios ¡tan hermosos!

Muy bien nos parece que al pie de cada cuesta anudemos al turista los metros que ha de subir entre jades y sudores. Pero algo más importante es que la ciudad floresca con el arte rústico y sencillo, todo gracia, con que hoy se alzan las ciudades nuevas. El prurito de formar estilo suele ser una desdicha. Lo que nos conviene son unos arquitectos modestos que sepan adaptar a Palma, con los escasos medios empleados aquí, ese arte que decimos ó la vieja arquitectura de la que existe en Mallorca tan bellos ejemplares. Ganaríamos todos: el transeunte que contempla, y los propietarios que se verían libres de invertir grandes cantidades en labrar en piedra «caprichos» que no deberían llevarse a cabo.

La construcción de un edificio no es asunto particular para delucidado entre el propietario y cualquier arquitecto. La ciudad ó la provincia ha de intervenir también de un modo decisivo. Y para ello necesita una inspección idónea.

ACTUALIDAD POLITICA

AYUNTAMIENTO DE CONCILIACION

La idea de formar un Ayuntamiento de conciliación no ha logrado, parece, una acogida cordial.

Hombres caracterizados del partido republicano la repudian, invocando principios de política electoral, que reputan clásicos, y algún periódico, que enviejado abominando de la política, con un apasionamiento político lamentable, la combate invocando los intereses de la democracia.

Quieren unos y otros que el cuerpo exprese su voluntad y que ésta no sea mixtificada. Nosotros anhelamos lo propio, y además que se supriman los simpatizantes de luchas electorales, quizá preconizadas por elementos que no tienen conciencia de la consideración mutua que se deben los adversarios y a la buena voluntad que se requiere para discutir un asunto de incalculable trascendencia para Palma.

No es la primera vez que se habla de ayuntamientos de conciliación. En las últimas elecciones municipales los liberales, que estaban en el hicieron gestiones en este sentido. Los republicanos creyeron que no debían secundarles y los demás partidos se resignaron a la lucha y obtuvieron mayor número de concejales de los que pretendían para la conciliación.

Ahora pasará lo mismo. Los partidarios de la conciliación obtendrán, luchando, mayor representación que si se llega a una inteligencia.

No es así, pues, en provecho propio que lo proponen. Es en beneficio de Palma, cuyos Ayuntamientos se consumen en luchas intestinas estériles sin poder acometer ninguno de los grandes problemas que son de urgente resolución para el porvenir de esta ciudad seriamente comprometido por la inercia de sus habilitados.

Los belicosos enemigos de la conciliación, creyendo que ésta es cosa opuesta al voto obligatorio, quieren que cada grupo se presente al combate con un programa, y a nosotros nos parecen muchos tantos programas, y en cambio aniamos un programa común

que cuya realización se comprometan todos los partidos para la transformación del actual vergonzoso estado de Palma.

Aparte de las diferencias características de cada partido político, por tanto conocidas ociosos de recordar, lo sustancial de la labor a que debiera consagrarse el futuro Ayuntamiento ó obra común, que se malogrará si no se disipan rivalidades, se abandonan ciertos procedimientos y se elevan las aspiraciones en el seno de la Corporación municipal.

Hay en ella elementos ajenos a todo interés individual, y libres de toda presión de partido, que además de luchar por la pureza de la administración intentaron resolver el problema de la canalización de las aguas y la construcción de una escuela graduada, y a pesar de que aportaban elementos que facilitaban la empresa, no pudieron realizarse por la sorda hostilidad de otros elementos que condenaban aquellas iniciativas, no como proyectos del Ayuntamiento, sino de una de las minorías.

Los ultramontanos más ó menos disimulados que pretenden repartir patentes de li. eralismo y asumir el pontificado para definir y calificar las actitudes políticas, no acortarán á explicar en que ataca la libertad del sufragio la conciliación, ó la inteligencia de varios partidos para la constitución de un Ayuntamiento.

Toda fuerza social ó política que no esté conforme con una coalición tiene abierto el palerque para combetirle, y puede presentar sus candidatos y su programa para que el cuerpo electoral los corone con el triunfo.

Sería contradicción singular que quienes han acordado á las gentes prodigan ó intemperantes elogios á la solidaridad catalana, negaran a los partidos el derecho á solidarizarse, para defender los intereses de Palma sin penez á discusión siquiera ningún interés político, social, ni nacional.

Tocante á la Ley electoral vigente será forzoso reconocer que no la han entendido los que la invocan para demostrar que en toda ocasión debe acudirse á la lucha electoral.

Cuando por dejación de unos electores, ó por acuerdo de los partidos, no presentase mayor número de candidatos que el de las veces que nos haya que llenar, dispone el artículo 29 que la proclamación de los candidatos equivaldrá á su elección y quedarán relevados de someterse á ella.

Esta es una innovación trascendentalísima, que rectifica muchos prejuicios y que arranca de la realidad durante mucho tiempo preterida.

Cuando haya inteligencia entre los contendientes es legal y lógico suprimir la lucha. Si algún elector discrepa puede ejercitar libremente sus derechos.

Relato de un refugiado

«El 21 de julio—ha dicho Zia Bey, el expoliado turco refugiado en Londres—cuando fué proclamada la Constitución, comprendí que mi carrera oficial había terminado y que no se trataba sino de huir, pues quienes ayer me temían, me hubieran asesinado. Por medio del dinero conseguí de un hombre que me ocultase en su casa durante dos días. El 24 de julio recibí una carta breve y enérgica del sultán que me decía:—«Salid para Europa sin esperar ni una hora más.»

A pesar de la orden de mi soberano, oí preferible esperar hasta la llegada de la noche, porque había realizado algunas gestiones para embarcarme en un buque alemán que debía salir para Smyrna.

Pero, durante la tarde, mientras iba por el muelle para embarcarme en una lancha que debía conducirme al vapor, fui atacado por un hombre que me había reconocido. Para defenderme, hice uso de un revólver y mi agresor quedó muerto.

Llegado sano y salvo el buque alemán, que me esperaba, gané Smyrna, donde hallé otro barco listo para salir con rumbo á Marsella. Así llegué á Londres.

Para disfrazarme me afeité, cambié el fez por el sombrero, y héme convertido en un verdadero londinense.

Creo imposible reconciliarme con el nuevo régimen. No pueden olvidarse en Turquía, porque durante el período de mi autoridad, he sido un instrumento de destrucción. Yo obedecía á órdenes de mis superiores, pero era el ejecutor.

En determinada fecha desaparecieron 170 turcos, todos ellos pertenecientes á distinguidas familias; bajo mi dirección un cuerpo de agentes secretos, bien pagados, en número de 400, realizaron la obra. En su mayoría eran armenios, griegos y malteses.

Respecto al paradero de los desaparecidos, sólo puedo decir que las órdenes de Yildiz Kiosk (palacio del sultán) se ejecutaban sin hacer la menor observación. Bastaba una denuncia para ser arrestado.

El nuevo régimen tendrá éxito, puedo afirmarles con certeza, ya que está respaldado y respatriado por el resto de mis días.

Turquía, como máquina administrativa, había dejado de funcionar desde

hace 25 años; todos los poderes han estado concentrados el Yildi-Kiosk.

Se dice, y es verdad, pues me encuentro en estado de saberlo, que Izzet Pachá ha logrado salvar 37.500.000 francos, que en su mayor parte están depositados en los Estados Unidos y en París.

El sultán, por su parte tiene, por lo menos, 75 millones depositados en Alemania, Austria y Francia, procedentes de las importantes comisiones que percibía por los contratos del ejército y de la marina.

Mis proyectos son de adquirir una pequeña propiedad rural cerca de Londres para permanecer en ella el resto de mis días.

Deseo de todo corazón que el nuevo régimen lleve la felicidad á Turquía, y lamento únicamente haber dejado tan triste recuerdo en mi país.

He hecho sufrir á muchos millares de víctimas inocentes, pero no ha sido por mi culpa, sino por la obligación de ejecutar, sin discutir, las órdenes que recibía.»



Dícese que los sueños son más frecuentes en las mujeres que en los hombres. El aspecto estadístico de la cuestión ha interesado recientemente á un doctor de Viena, quien ha publicado las siguientes conclusiones:

13 por 100 de hombres, contra 33 mujeres, sueñan mientras duermen.

El número de hombres que sueñan con frecuencia es el de 27 por 100; mientras que el de mujeres es el de 45.

Resulta, pues, que puede decirse, como regla general que el sexo débil tiene una doble tendencia á soñar que el sexo fuerte. Son absolutamente desconocidas las causas del fenómeno en virtud del cual el 9 al 14 por 100 de los hombres sueñan sólo muy rara vez.

Seda y Lana.—Para distinguir la seda de la lana en un tejido, basta sumergir un retazo en una solución acuosa de cloruro de zinc neutro. La seda se disuelve por completo; la lana queda intacta.

Dolor de muelas.—He aquí una receta: clorhidrato de cocaína, 1 gramo; opio pulverizado, 4 gramos; mentol 1 gramo; polvo de malvavisco y mudlago de goma, cantidad suficiente. Mézclase y divídase en bolitas de 3 centigramos. Introducir una bolita en la cavidad del diente ó muelas cariadas.

Menu.—«Brochetas de seso á la italiana».

Se cortan los sesos, se marinan un poco, se ponen en paliños de dientes para cortar cuatro ó cinco redondeles; se pasan por una Villeroy no muy espesa concluida con queso parmesano, empanados al huevo y al pan rallado; se frien en manteca de cerdo bien caliente, sirviéndolas en fuente con servilleta y puestas en pirámide, colocando un bouquet de perejil—frito y alrededor en forma de coronas, unos limones cortados á cascós; de esta forma sirven también para una fritura mixta.

AMERICA

Compañía multada

Telegramas de Caracas anuncian que el Tribunal de primera instancia ha declarado á la Compañía francesa de los cables submarinos culpable de complicidad en el movimiento revolucionario del general Matos.

La Compañía ha sido condenada á satisfacer 25 millones de francos al Gobierno venezolano, en concepto de indemnización.

Conservadores entusiasmados
El partido conservador cubano ha acogido con el mayor entusiasmo las designaciones, hechas por su Convención, del general Menocal, y de D. Rafael Montoro, como candidatos, respectivamente, á la presidencia y vicepresidencia de la República.

Se proponen los afiliados á dicho partido ir en gran número en busca del general Menocal, que se encuentra en sus posesiones de Chapatá, y traerle en tren especial á la Habana, donde le sería hecha una recepción magna.

A Europa
Han salido para Europa, á bordo del *Campania*, muchos miembros del clero católico.

Entre ellos va el obispo de Cádiz, padre Tomás Henricke, que visitará el Papa para tratar con él de cuestiones que afectan á la Iglesia filipina.

Un doble español
Un rico vecino de Greenwich decidió ir á pescar en las playas de New Smyrna.

Uno de los peces que pescó, tenía en el vientre un cabilón español, del año 1608.

Estudiando aquellos alrededores, entristecidos de que lo ocuparon en el siglo

XVII muchos negociantes españoles. Según dice, se halla sobre la pista de un gran tesoro que ha ido á parar al mar.

Yanquis y venezolanos

El ministro del Brasil en Caracas ha recibido instrucciones de su Gobierno para asumir la protección de los intereses yanquis en Venezuela.

Cubanos de viaje

Han salido para Europa, á bordo del *Lusitania*, el general cubano Pino Guerra, que dirigió la última insurrección cubana, el mayor Martí y el capitán Landa.

Se proponen presenciar, en Francia y Alemania, las maniobras militares de otoño.



Una francesita, blonda y maquillada, detrás de la orquesta de música extraña, combina una danza dulce y desmayada que tiene visiones de cosas de España.

Un mantón de China, fantasía loca, modela unos hombros de mujer morena; que tiene encarnada y húmeda la boca, que tiene una vaga mirada serena.

A través la sala, toda iluminada, á través la niebla de ensueño del vaso, baila la francesa blonda y maquillada, rie la morena del mantón de raso.

Que el amor lascivo, que vago germina, en el alma joven de deseo llena, desmaya en los gestos de la bailarina, se quema en los ojos de aquella morena.

M. Verdaguer

IDEAS

No hay autoridad como la que se funda en la justicia y se ejerce por la virtud.

Mabire

Nada hay más peligroso que la autoridad en manos que no saben usarla.

Rousseau

Captura de un falsificador

Confidencia

En el Gobierno civil de Madrid se recibió una confidencia y el comisario interino don Ignacio Martínez Campos comisionó á los agentes señores Fagoaga y Puig para que sin pérdida de momento se pusieran sobre la pista y comprobaran si efectivamente las noticias llegadas al Gobierno sobre el funcionamiento de la fábrica eran exactas.

El rico labrador

Desde que el agente Fagoaga recibió instrucciones de su jefe el señor Martínez Campos, no dió descanso á su cuerpo hasta encontrar lo que buscaba.

Astutamente consiguió este agente ponerse al habla con el individuo que según la confidencia, tenía la clave de la falsificación. Unas veces disfrazado de rico labrador y otras de misero jornalero, el señor Fagoaga siguió los pasos al expendedor de billetes hasta conseguir averiguar lo que se había propuesto. Cambió sus ropas de señorito por las prendas bastas de un cateto adinerado y rapó pelo y bigotes.

En una taberna

Con los datos que poseía, el agente, se presentó en una taberna á cuyo establecimiento asistía con mucha asiduidad Rufino Cisneros, el sujeto á quien venía siguiendo desde algún tiempo á esta parte.

Tal maña se dió el agente para pasar por hombre honrado y hasta casi primo, que bien pronto el Cisneros se acercó á él con aire misterioso le dejó comprender que era él poseedor de un secreto para hacerse ricos.

Fagoaga mostró interés para conocer el secreto, y como quería introducir confianza á Cisneros, le habló á su vez de negocios fabricados en los que se hallaba metido y en los que había invertido miles de pesetas.

El resultado fué tremendo, Cisneros, desanimado por aquel hablar de billetes y monedas de oro pensó jسته es mi hombre! y decidióse á plantear el negocio.

Hizo ir hasta un extremo al gente y allí, sentados ante una mesa, comenzaron á charlar misteriosamente.

—Mire usted, amigo—dijo Cisneros—Yo tengo unos cuantos billetes de Banco que le puedo vender al precio que quiera. Están tan bien hechos, que pasan admirablemente. De modo que si puede ipocamos hacer el trato!

—¡Hombre!—respondió Fagoaga—si hay porvenir yo no tengo inconveniente en hacer el negocio!

—Ahora lo que pasa es que yo tengo que entretenerme de si usted tiene dinero para el negocio... El agente no dejó á Cisneros concluir. Rápidamente sacó una cartera y de ella tres billetes de «á mil», y mo-

trándoseles al escamado sujeto le dijo:—¿Hay bastante para empezar?

—Ya lo creo—añadió Cisneros—¿A qué hora y dónde nos citamos mañana?

—En el Retiro—añadió el agente y estrechándose las manos se despidieron afectuosamente.

Cerrando el trato

A las siete de la tarde se encontraron en una de las alamedas del Parque de Madrid el agente Fagoaga y Rufino Cisneros. Este iba acompañado por su mujer.

Después de presentar Cisneros su esposa al falso tratante en granos, comenzaron los dos á charlar de la compra de los billetes.

Pero ocurrió que Cisneros, como si temiera ser descubierto, propuso al agente que fuera en busca de un sitio más escondido.

Juntos fueron á parar á la plaza de la Independencia, y allí tomaron un tranvía, que los llevó hasta la Puerta del Sol.

Durante el trayecto, toda la conversación recayó en el negocio de billetes.

¡Sorprendidos!

Al entrar el tranvía en la plaza más céntrica de Madrid, el agente encarándose con Cisneros, le dijo:

—¡Amigo, basta de farsa! Ahora mismo vamos á ir todos al Gobierno civil. Yo soy agente de policía... y del negocio que usted quería emprender conmigo, ya no hay nada.

Calcule el lector la cara de asombro que podría el matrimonio.

Primero ruegos, súplicas; pero como el agente se mostrara inflexible, el matrimonio cambió de táctica y llegó á ofrecerle varias alhajas y 1.000 pesetas á cambio de la libertad.

DESDE INGLATERRA

Los reyes de España

Los reyes de España han dado un almuerzo en honor de la Princesa y de los Príncipes de Battenberg á bordo del yate real *Giraldá*, anclado en la rada de Cowes.

Después del almuerzo, D. Alfonso, doña Victoria y sus invitados fueron á tierra para asistir á la *garden-party* que en honor de aquéllos había organizado la Princesa en los jardines del castillo de Osborne.

A las cuatro empezaron á llegar los invitados. La fiesta resultó brillantísima. A las cinco se sirvió el té. La música de la guarnición de Portsmouth amenizó la hermosa fiesta.

Detalles de la *garden party*: Londres 20.—En la *garden party*, la Reina vestía de tafetán crema y llevaba un sombrero negro, adornado con plumas rosa y rojas.

Estaba rodeada de la duquesa de San Carlos y del duque de Santo Mauro.

El Rey vestía un traje negro. Cerca de él estaban el marqués de Villalobar, el conde del Serrallo, D. Pedro Díez y Vivero y el conde Aybar.

La Princesa de Battenberg vestía de seda mala. Con ella se encontraban miss Cochrane y Mr. Victor Cochrane.

Don Alfonso y D.ª Victoria hicieron los honores de Osborne Cottage á los invitados. Ambos parecían encontrarse muy contentos en tan hermosa fiesta. La música del regimiento Real de Infantería de Marina, llegada de Portsmouth, interpretó escogidas piezas. Cuando los Reyes llegaron tocó la marcha Real.

Entre las obras que interpretó figuraba la *Pepuena marcha*, compuesta por la Princesa de Battenberg.

Los invitados eran unos doscientos.

Entre ellos estaban los marqueses de Elna, lord y lady Tennyson, los condes de Normanton, lord y lady Montague de Beaulieu, los condes de Hardwick, la condesa de Gort, el coronel Benson, el almirante sir Arturo Fanthome, comandante en jefe del puerto militar de Portsmouth, y su esposa; la condesa vinda de Harrington, el marqués d'Ormonde, los miembros del Royal Club Squadron, los miembros del Royal Victoria Yacht Club, los capitanes y oficiales de los yates reales *Giraldá* y *Alberto*, el vicegobernador de la isla de Wight, la condesa de Pappenheim, el almirante sir Algernon, lady de Horsey y varios oficiales del Ejército y Marina.



El XI Salón francés del automóvil, ciclismo y deportes se celebrará este año en París durante los meses de Noviembre y Diciembre, dividido en dos etapas.

La primera será del 28 de Noviembre al 15 de Diciembre, y estará reservada á los automóviles de turismo, ciclismo y deportes.

La segunda será del 24 al 30 de Diciembre, y estará reservada á las máquinas útiles, automóviles industriales, navegación, aerostación y aviación.

Ambas Exposiciones se celebrarán en el Grand Palais.

Ha sido muy comentado y censurado el acuerdo de celebrarla en dos series y no conjuntamente, pues esto irroga mayores gastos á los visitantes y agentes, que tendrán que permanecer en la capital francesa más de un mes.

En cambio, los organizadores defienden su decisión, por el deseo de conceder mayor importancia á los *poisds lourds* ó automóviles de transporte, alojando en el Grand Palais, en lugar de en el anexo de los Inválidos.

Ciclismo

Los días 1 y 2 de Noviembre se celebrará en Tarragona una carrera internacional de bicicletas para profesionales y *amateurs*. En esta carrera tendrán que recorrer 310 kilómetros, dividido este recorrido en cuatro etapas. En ella se disputarán la copa del gran Hotel Continental de Tarragona.

Rip

DICE: «La Vanguardia» respecto á la cuestión de Egipto.

The Observer publica hoy un artículo en que sostiene que dentro de poco deberá fijar el mundo diplomático europeo su atención en la situación que crea á Egipto el nuevo regimen constitucional implantado en Turquía, pues de una manera muy importante afecta á la posición de aquel país relativamente á las naciones europeas.

A propósito de este asunto, publicará mañana la importantísima revista *Siglo Diecinueve* dos interesantes artículos; uno de ellos va firmado por Ruzem-Kay, antiguo diplomático turco acreditado en Washington, y declara en él que Inglaterra se halla en la obligación de abandonar el país egipcio, de acuerdo con Turquía, y que este acto será la base de una alianza entre Inglaterra y el imperio otomano.

En el segundo artículo se sostiene que si Turquía declara que el regimen constitucional que acaba de darse á sí misma ha de hacerse extensivo á Egipto, la situación de Inglaterra en aquel país será insostenible, y que por este motivo tal vez sería conveniente que el gobierno inglés se pusiese de acuerdo con los nacionalistas egipcios para establecer un regimen autónomo.

También habrá de ocuparse la diplomacia europea de la futura situación de la isla de Chipre, afectada igualmente por el cambio político operado en Turquía.

La actualidad

Caruso, contento

Dicen de Nápoles que ha llegado allí el tenor Caruso, y como es natural en estos tiempos ha sido interrogado acerca de la fuga de su mujer, suceso de que tanto se ha hablado estos días.

—Poco me importa su fuga—dijo con la más perfecta tranquilidad Caruso.—No era mi mujer, conque... la desseo buen viaje.

El telegrama añade que el famoso tenor ha desmentido categóricamente que en compañía se le haya llevado 800.000 francos.

—Eso lo hubiera sentido mucho más—añadió—; pero de este asunto lo único que me molesta es la publicidad que se le ha dado.

Barbarie

Como las prisiones de Saratof (Rusia Oriental), con ser vastísimas, están ya completamente llenas de liberales, las autoridades de la ciudad adquirieron recientemente extramuros, á la misma orilla del Volga, un viejo caserón capaz para muchos más víctimas.

Unos niños que pescaban hace días en el río-vivero entre unos matorrales de la orilla un saco. Corrieron á abrirle y al desatar la boca vieron horrorizados que se agomaba una cabeza livida con la lengua fuera. Avigados por los niños, acudieron muchos hombres, que no tardaron en encontrar, cerca del primer saco, otros cuatro con sendos cadáveres.

Todos los muertos tenían un lazo al cuello, tan apretado, que la cuerda estaba incrustada en la carne. Los cinco cadáveres eran de presos políticos, estrangulados en la nueva prisión. Los verosugos no habían querido tomarse el cuidado de enterrarlos.

Nuevo invento

Se ha probado oficialmente en Roma el autoconmutador inventado por el yanqui M. Lorimer, que permite telefonar directamente, sin mediación de empleados, es decir, que suprime la oficina central.

Las pruebas han dado resultado brillantísimo. El ministro de Comunicaciones ha decidido aplicar el aparato á las redes urbanas é interprovinciales y á todas las pertenecientes al Estado.

Faico y el personaje

Una dama respetable y conocida, de la mejor sociedad de Méjico, ha sido llamada á declarar en un proceso que instruye el juez del distrito correspondiente.

En este asunto, que se lleva con gran reserva, es protagonista el torero Faico.

En el sumario había declarado un señor Vega, depositario de unos niños, que decía ser hijo del torero, el cual había prometido al declarante enviarse 3.000 pesos.

Cuando más se fantaseaba alrededor

de este asunto, resulta que las autoridades militares han declarado inocente a Faico, y que Faico, indignado, ha presentado una terrible acusación contra el hijo de un ilustre militar que en épocas no muy lejanas desempeñó la primera magistratura de uno de los más importantes Estados de la República y a quien se atribuye el gravísimo delito de retención de menores.

INCENDIO COLOSAL

Un globo y un rayo

El sábado por la tarde se desencadenó sobre Zaragoza un tremendo huracán. Nublóse el cielo, arreció el viento y a los pocos instantes estallaba furiosa la tormenta. El agua torrencial convirtió las calles en verdaderos ríos, boyó los transeúntes ensordecidos y los relámpagos deslumbrantes.

En aquel instante estalló un trueno terrible y la luz de un relámpago iluminó el espacio. En el mismo momento el «Reina Cristina» se convirtió en una llama inmensa.

La esfera luminosa osciló unos minutos, como detenida en su marcha a través del espacio, y descendió luego rápida y amenazante sobre la población.

Al ocurrir este fenómeno que hemos descrito, el agua había cesado y las gentes próximas al Soto corrían aterradas, viendo cómo descendía sobre sus cabezas el globo incendiado. Fueron unos segundos en que el pánico se apoderó hasta de los más importunables, que creyeron próxima una tremenda catástrofe.

El «Reina Cristina» cayó sobre la fábrica de aserrar maderas de D. Juan Surrián, y la fábrica quedó convertida a los pocos minutos de una colosal hoguera. Gritos desesperados de angustia y terror salían de los talleres, pues los obreros se encontraron de pronto envueltos en llamas gigantes.

El público hacía esfuerzos sobrehumanos por prestar auxilios. De todos los puntos de la población acudían miles de personas, pues el resplandor del incendio llegaba hasta los más apartados lugares de Zaragoza.

Activamente comenzaron los trabajos de extinción, encaminados más que a salvar la fábrica, casi destruida ya, a evitar que el fuego se propagara a los edificios próximos.

Para formarse idea de la magnitud del siniestro, basta saber que en el convento de Carmelitas descalzas, situado a bastante distancia del lugar del suceso, han tenido que desalojar las habitaciones por el calor insostenible que se siente.

El griterío de la multitud era ensordecedor. A pesar del gentío enorme aglomerado en las inmediaciones de la fábrica, los trabajos de extinción no se interrumpieron un solo instante, habiéndose registrado innumerables casos de heroico comportamiento.

Cuando el fuego había adquirido gran incremento, circuló la noticia de que en la barquilla del globo iban dos soldados que habían intentado evitar que las amarras se rompieran.

El jefe de la división hizo que se reuniera en seguida el personal, y numerándolo, se convenció de que, por fortuna, la noticia no era exacta.

Barcelona

La comisión de festejos está haciendo grandes trabajos para recabar los elementos necesarios a fin de ofrecer algunos números de excepcional importancia.

El encontrarse fuera de Barcelona algunas personalidades que están al frente de importantes entidades y empresas dificulta a la comisión poder determinar con la urgencia que quisiera el programa, habiendo prometido la mayor de estas entidades contribuir en la medida de sus fuerzas a dichos festejos.

Hasta ahora la suscripción asciende a 10.634.50 pesetas. El programa de las fiestas populares de la Merced entregado al alcalde y de que damos cuenta, no es definitivo y será objeto de importantes modificaciones, autorizadas al resultado de la recaudación que realiza aquella entidad.

tiempo y mayores recursos, contando con el apoyo material del Ayuntamiento.

Las Juventudes radicales

He aquí los puntos que se pondrán a discusión en la asamblea de las Juventudes radicales de la provincia de Barcelona:

- I. Orientaciones políticas, sociales y religiosas que deben seguir las Juventudes dentro del partido radical.
II. Conveniencia de formar la Federación de «Juventudes Republicanas Radicales» de la provincia.
III. Elementos de propaganda oral y escrita (mitines, conferencias, folletos, etc).
IV. Creación de un periódico con carácter de órgano oficial de las Juventudes de la provincia.
V. Conveniencia de celebrar a la brevedad posible una asamblea regional.
VI. Proposiciones generales.

Rosselló a Londres

La Comisión organizadora del Congreso Internacional de Educación Moral y Social que se ha de celebrar en Londres en el próximo mes de Septiembre, ha hecho público, y repartido profusamente, el programa de sus sesiones.

Estas se celebrarán los días 25, 26, 28 y 29 del mes que viene. El 27 es domingo y, por lo tanto, día de descanso. Habrá dos sesiones diarias: por la mañana de diez y media a una; por la tarde, de dos a dos y media a cinco.

La primera sesión la consensuará en parte el discurso de apertura y bienvenida y la alocución del presidente, dedicándose el tiempo restante de ella a la discusión del primer tema de los que más abajo indicamos. El martes 29, de dos a tres, habrá una sesión corta destinada a tratar de la organización de los Congresos en lo sucesivo.

En las sesiones sucesivas se discutirán los temas siguientes: «Los principios de la Educación Moral»; «Objeto, medios y limitaciones de los diversos tipos de escuelas»; «Formación del carácter por la disciplina, la influencia y las circunstancias»; «Problemas de la instrucción Moral».

«Relaciones entre la Educación religiosa y la Educación Moral»; «Problemas especiales»; «La Instrucción Moral sistemática»; «Enseñanza de asuntos morales especiales»; «Relaciones entre la Educación moral y la Educación bajo otros aspectos»; «El problema de la Educación moral según las diferentes condiciones de edad y de circunstancias»; «Biología y Educación moral».

Por esta breve sumario puede colegirse que el Congreso responderá plenamente a su trascendental objeto y al prestigio de las personalidades que en él han de tomar parte, y entre las cuales puede decirse sin exageración, que se cuentan las primeras figuras pedagógicas del mundo.

Para asistir al mismo, embarcará en breve para la capital de Inglaterra, nuestro paisano el Diputado a Cortes por Mallorca D. Alejandro Rosselló cuya competencia en materias pedagógicas es de todos conocida.

DIPUTACION

Comisión provincial

Ayer se reunió la Comisión Provincial bajo la presidencia del Sr. Aguiló, asistiendo los Sres. Comas y Rosselló y Alemán.

Se aprobó el acta de la sesión anterior y los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Bages y Sanseles respectivas al año 1904, y de Villafrales correspondientes al 1905.

Se dió cuenta de una instancia, dirigida a la Comisión Provincial por el Ayuntamiento de Mahón, en solicitud de que se sirva declarar su falta de competencia para la distribución de la partida de 600 pesetas consignada en el presupuesto de ingresos y gastos del Tribunal del Jurado de aquel Partido para costear el alquiler de la casa que habita en aquella ciudad el señor Juez de 1.ª Instancia; y teniendo presente, en virtud de lo dispuesto en el párrafo 2.º del art. 23 de la Ley provincial para la organización del Poder judicial corresponde a las Diputaciones provinciales verificar el repartimiento del déficit que resulta en los presupuestos, se ha acordado por unanimidad no haber lugar a hacer la declaración de incompetencia que se solicita toda vez que el asunto a que la instancia hace referencia es de la competencia de la Diputación Provincial en virtud del precepto legal anteriormente citado.

Se dió cuenta de otra instancia dirigida por el Ayuntamiento de Mahón al Sr. Gobernador civil de la provincia, en solicitud de que se sirva declarar que la Comisión Provincial carece de competencia para distribuir entre los Ayuntamientos de la isla la partida destinada a costear el arriendo de casa al Sr. Juez de 1.ª Instancia; y resultando que este gasto figura consignado en el presupuesto del Tribunal del Jurado de aquel Partido; y teniendo en cuenta que la distribución del déficit que en dicho presupuesto resulta corresponde privativamente a la Diputación en virtud de lo dispuesto en el artículo 23 de la antes citada Ley de

15 de septiembre de 1870 se ha acordado por unanimidad informar al señor Gobernador que la Comisión Provincial entiende que es improcedente la declaración que se solicita exclusivamente a la Diputación en virtud del precepto legal anteriormente citado.

Se entró de una comunicación del Arquitecto de provincia acompañando los proyectos de apertura de dos nuevas calles afluente a la del Norte, en la villa de Osámpura, acordándose remitirlos al Alc. Ide de la respectiva villa.

Se acordó facilitar ciertos impresos al Sr. Gobernador. Accediendo a lo solicitado por el Alcalde de Ibiza se acordó que el Arquitecto de provincia pase a aquella ciudad para estudiar y formar el proyecto de reforma y ensanche de la misma.

También se acordó que el mismo Arquitecto pase a Felanig para levantar el plano de la calle de las Castró Esquinas.

Se acordó la admisión de una mujer en el departamento de alienados del Hospital. Se concedió autorización para prohibir a varios expositos. Se entró del movimiento de acogidos en los establecimientos provinciales.

Se acordó el pago de varias cuentas; y se levantó la sesión.

Telegrafos

Desde ayer han quedado abiertas al público las conferencias telegráficas con las estaciones de Cartagena, Vigo, Jerez y Gijón, y ocho días después disfrutará el público de igual beneficio respecto de las estaciones de Avila, Océres, Oseta, Tínger, Ciudad Real, Caceres, Guadalupe, León, Lérida, Segovia, Zamora y Toledo.

En cuanto sean dotadas del aparato Hughes, se establecerán las conferencias en las demás estaciones telegráficas.

El nuevo Hipódromo

A las noticias que ayer adelantamos referentes a la futura construcción de un nuevo hipódromo en terrenos de la finca Son Pons, del caserío de Son Sargada, podemos añadir otros nuevos detalles que se realizarán de llevarse a cabo la venta de los terrenos.

Del proyecto de hipódromo se encargará un joven arquitecto de esta capital. Los terrenos de Son Pons tienen una extensión aproximada de 600 metros de longitud por 180 de ancho.

La pista medirá, por lo tanto, unos 1.000 metros, una vuelta un kilómetro. El hipódromo estará situado en dirección de Norte a Sur. La entrada para el público que asista a presenciar los espectáculos, estará situada frente a la nueva estación del ferrocarril Palma-Sóller.

En la parte Sur se abrirá una entrada para los coches. Las tribunas ocuparán la parte central de la pelouse en una extensión de 400 metros.

Se construirán además varios elegantes kioscos para refrescos y restaurantes. De realizarse el proyecto, que depende como dijimos de que se puedan adquirir los terrenos, las obras empezarán enseguida imprimiéndoles gran actividad.

Para la realización del proyecto se emitirán acciones de 50 pesetas, hasta reunir un capital de 20.000 pesetas. Si se lleva adelante el proyecto, la inauguración tendrá lugar en la primavera próxima, celebrándose unas carreras de caballos con grandes premios a fin de atraer a los más notables sportsmans del continente.

Procuraremos tener el corriente a nuestros lectores del resultado de las gestiones que se hacen para la adquisición de los terrenos de Son Pons.

Heroísmo de un capitán mallorquín

La prensa de la Península publica la noticia de un suceso ocurrido en Canarias, en el que se ha distinguido por su heroísmo un paisano nuestro, el capitán de Artillería, D. Francisco Ripoll Alvarez.

La noche del 18 se declaró un incendio en el fuerte de San Miguel, donde se hallan depositadas grandes cantidades de material de Artillería, granadas, pólvoras, etc. La noticia corrió con el mayor sigilo entre los jefes y oficiales del Cuerno, los cuales acudieron precipitadamente al fuerte para esquivar a la guardia de una horrible catástrofe.

Cuando esto ocurría eran las seis de la tarde y el fuego hacia ya bastante tiempo que se había iniciado en el resto del castillo.

Desde los primeros momentos acudieron también fuerzas de Artillería al mando de un teniente y el general gobernador, Sr. Monroy.

En vista de la inminencia del peligro, las tropas se situaron a alguna distancia del fuerte y se mandó desalojarlo con toda urgencia, pues el incendio continuaba latente, viéndose salir del edificio gruesas columnas de humo y esperándose por momentos una explosión de los materiales que dentro de aquél se hallaban.

Almacenes Montaner

LIQUIDACION VERDADERA

DEFINITIVA DE TODOS LOS ARTICULOS

Novedades para Señora

EN TODAS LAS SECCIONES GRAN BARATURA POR FINAL DE TEMPORADA

mandante del castillo, Sr. Bacerril, el acto heroico realizado por el teniente Sr. Ripoll, el sargento Lorient y el obrero José Otero.

«Varias veces» dice el citado comandante «la gente avanzó denodadamente al peligro: más, cerrada la noche, en absoluta oscuridad, sólo servía el avance para comprobar la existencia del riesgo y la falta absoluta de elementos para dominarlo. El comandante don Juan Plá y varios oficiales se me ofrecieron para derribar las puertas, y con unas mantas, único medio que tenían a mano para ahogar el foco incendiado; pero al llegar al lugar, se encontraron con que el teniente D. Francisco Ripoll, el sargento Luis Lorient y el obrero José Otero (que sobre la plataforma del fuerte habían logrado colocar y arrastrar una bomba de incendios) habían logrado también forzar las últimas puertas, penetrar en el asfiteo local y apagar el incendio. Fracas la entrada, toda la fuerza se arrojó sobre el humeante polvorita y lo desalojó de las cajas de municiones, que de por sí eran otros tantos peligros, a causa de lo elevado de la temperatura a que estaban los proyectiles cargados y la pólvora.

El comandante ha terminado diciendo que en los anales artilleros y en la descripción de acciones colectivas, pocas veces podrá citarse un valor tan sereno, un arrojo tan temerario y un éxito tan invidiable, dado lo apurado del caso.

En la orden de la plaza el capitán general elogia el heroico comportamiento del teniente D. Francisco Ripoll Alvarez, quien espontáneamente se lanzó a abrir la puerta del repuesto, penetrando en el interior del local incendiado y echando los primeros cubos de agua que lograron dominar el fuego, y del sargento de Artillería Luis Lorient y obrero José Otero, que tan bravamente como el oficial, y siendo los primeros en seguida que se prestaron a tan arriesgada empresa, evitando un día de luto a esta Capital.

Dices que en vista de este hecho el general March ha propuesto para una alta recompensa a los citados militares.

El próximo sábado, con motivo de inaugurarse un gran café situado en la Plaza Mayor, la banda de esta localidad que con tanto acierto dirige D. Gabriel Ballester obsequiará con una serenata al dueño del mismo.

Se halla completamente restablecida de su dolencia, la esposa de nuestro amigo el propietario D. José Puig de Ros.—C.

LOS PUEBLOS

El próximo sábado, con motivo de inaugurarse un gran café situado en la Plaza Mayor, la banda de esta localidad que con tanto acierto dirige D. Gabriel Ballester obsequiará con una serenata al dueño del mismo.

AUDIENCIA

Para mañana a las diez está señalada la celebración del juicio oral de la causa procedente del Juzgado de la Lonja contra Bernardo Portell sobre injurias a Margarita Vidal.

La acusación privada correrá a cargo del Abogado D. Gabriel Fuster y del procurador D. Juan Más. El procesado estará defendido por el Letrado don Enrique Sureda y representado por el procurador D. Francisco Pizá.

EL PUERTO

Esta mañana.—De Mahón el vapor correo «Monte-Toro» con 4 pasajeros. —De Ibiza el vapor «Lulio» con efectos y 6 pasajeros. —De Valencia la polacra goleta «Larrea» a la que ha dado remolque de entrada, el vaporcito «Nicolás».

Ayer.—De Barcelona el bergantín goleta «M. B.» con efectos. Salidas. Esta mañana.—Para Andraitx, el laud «María». Ayer tarde.—Para Argel el vapor «Balear» y para Ibiza y Alicante el vapor «Ileño».

Hoy.—Para Barcelona el vapor «Lulio» el cual saldrá esta tarde a las seis y medi. Despatchados. Hoy.—Para Barcelona el vapor «Lulio» el cual saldrá esta tarde a las seis y medi. Noticias. De Alicante a Ibiza llegará mañana a cosa de las diez, el vapor «Ileño». —A últimos de esta semana llegará a este puerto el trasatlántico «Martín Sáenz». En este puerto embarcará una partida de ajos y cajas de jabón. —El sábado se espera en este puerto un vapor extranjero conduciendo un cargamento de carbón.

Ecos de Sociedad

De Mahón en el vapor «Monte-Toro» ha llegado hoy, D. Luis Bauzá y señora, D. Servando Solís, D. Oafré Probas y señora, D. Juan Sagrera, D. Antonio Gomila, D. José Llap, don Miguel Pons, D. Ascelmo Ruiz, don Diego González, D. Rafael Orfila, don D. Miguel Gamundi, D. Antonio García, D. Rafael Llorens, D. José Ballester y otros.

En el mismo vapor han llegado los viajeros, D. Manuel García, D. Santia-

go Juan, D. Jaime Jaume y D. Juan Sagrera. De Ibiza en el vapor «Lulio» han llegado, D. Bernardo Escandell, D. Mariano Planella, Doña Esperanza Guasp, D. Antonio Tur, Doña Josefa Casteyó y D. Antonio Noguera.

En el vapor «Balear» que salió ayer tarde para Argel embarcaron, D. Agustín Guisart y señora D. Francisco Domenech, Doña Ana Guasp, D. José Roig, D. Ramón Planas, D. Jaime Ferrer, D. Alberto Pujó, D. Pedro J. Canellas, D. Pablo Signal, D. Antonio Ferrer, y Doña Francisca Roig.

Se ha concedido la cruz de segunda clase del mérito naval con distintivo blanco al Sr. Comandante del cañonero «Temerario» D. José Barrera Luyando.

Captura de un ratero

Desde hace varias semanas los vendedores de la plaza de Abastos se quejaron a los inspectores de policía de que con frecuencia veían cometiéndose algunas sustracciones en los puestos de venta en dicha plaza.

La policía practicó las oportunas diligencias logrando capturar en el día de ayer a un muchacho de unos 13 años, presunto autor de dichas ratérias. Se le encontraron en su poder varias monedas de plata y algunas en calderilla que con un portamonedas anejado ayer a una mujer de la plaza de Abastos.

El citado muchacho ha sido puesto a disposición del Juez.

El próximo sábado, con motivo de inaugurarse un gran café situado en la Plaza Mayor, la banda de esta localidad que con tanto acierto dirige D. Gabriel Ballester obsequiará con una serenata al dueño del mismo.

Obligaciones de Ultramar

La Junta clasificadora de las obligaciones procedentes de Ultramar ha publicado una relación de créditos, entre los que figuran los siguientes correspondientes a individuos naturales de esta provincia.

Table with 2 columns: Name and Amount. Francisco Carbonell Serra 24'15, José Ferragut Tar 25'88, Antonio Guasch Cardona 115'57, Jerónimo Sabater Martorell 384'20, Pedro Aran Gayá 110'75, Juan Soler Canals 199'75, Sebastián Font Sancho 1.758'45, José Carbonell Bonay 452'80, Juan Font Comes 1.649'95, Eduardo Calatayud Pastor 662'45, Vicente Pascual Pons 662'45, Antonio Pol Nogués 539'80, Juan Garriga Guasch 282'65.

ESPECTACULOS

Para esta noche. Lirico.—Sesión de cinematógrafo de 7 a 11 proyectándose las películas: Luchimena humosa.—La hija del trapero Peps de paseo.—Padre irresistible (estreno).—La cigarra y la hormiga.—Escocia pintoresca.—Delito y castigo, (estreno).—Primera salida del nene.—Perro burlado.—Silueta animada, (estreno). Entrada general 10 cts.

La Alhambra.—Concierto por el trío Segura, Morey y Pomar, ejecutará el siguiente programa: 1. Patrulla Tarca—Michtelís, 2. Hamlet—A. Thomas, 3. Bohemios—Vives, 4. El Flauto Mágico—Mozart, 5. La Santa Espina—Morera, 6. Boheme—Puccini.

La Protectora.—Sesión de cinematógrafo de 7 a 11 de la noche.—Estrenos todos los días. Entrada general 10 cts.

GAS Y ELECTRICIDAD. FÁBRICA DE LAMPISTERÍA. Bartolomé Fuster. Colón, 9.—P. Bastrillo, 8. Especialidad en mangueras para riego.

DÍA RELIGIOSO

SANTORAL

Hoy.—San Antonio, martir y Eutoban, rey de Hngria. Mañana.—Santos Dorotea y Efemia, vírgenes mártires. Para hoy. Cuarenta Horas.

Empiezan en Santa Clara dedicadas a la virgen de la Cueva Santa: Exposición a las cuatro de la tarde y al anochechar continuación de la novena, estación y serva. Visita a la Corte de María.

A la virgen de la Grada, en la Catedral. Para mañana. Cuarenta horas. Continúa en Santa Clara: Exposición a las siete, a las diez Misa cantada Comunidad; por la tarde a las siete continuación de la novena estación, y reserva. Otras funciones.

En las Reparadoras, de ocho a nueve de la noche, el ejercicio Encarístico de la Hora Santa. Visita a la Corte de María. A la virgen del Confalón, en Santa Eulalia.

BURSÁTILES

Table with 2 columns: Item and Price. Interior contado 84'60, Interior fin de mes 84'65, Amortizable, 5 pS 101'45, Banco de España 452'00, Compañía Tabacalera 399'00, Francos 11'90, Libras 00'00, Exterior (sin cupón) 96'35.

EL TIEMPO

Estado meteorológico en Palma.—Día 2 de Septiembre de 1903. Barómetro... 764 milímetros. Termómetro (a las 9 m.)... 27 grados cts. Máxima al sol... 35. Id. a la sombra... 28. Mínima a cubierto... 20. Id. descubierta... 19. Dirección del viento... N. E. Kilom. recorridos en 24 horas... 149 Kilogramos. Evaporación en 24 h... 7 litros por m. Ascenso del barómetro en 24 h... 1. Descenso del barómetro en 24 h... 0. Tensión vapor... 17.

TELEGRAMAS

Fornalutx. Sóller.—Viento S. O flojo, la mar muerta y cielo claro. Bajoli.—Barómetro 755'4. viento N. E. fresco, marizada y cielo acelejado. Ibiza.—Barómetro 765'26 viento S. O. fresco, cielo acelejado y mar acelejada. Alcudia.—Viento S. E. fresco, mar picada del mismo y cielo nublado.

SERVICIO DE PLAZA

Día 3.—Parada.—Los cuerpos de la guarnición. Jefe de órs.—El Teniente Coronel de Caballería D. José Roviraita Gamba. Hospital y provisiones.—El primer capitán del Regimiento Infantería de Ica. Vigilancia.—El primer oficial del Regimiento Infantería de Palma y clases de Caballería. Paseo de entornos.—El Regimiento Infantería de Palma. D. O. de S. E.—Teniente Coronel, Sargento Mayor, Damián Garau.

JAIINE HERNÁNDEZ

PINTOR. San Miguel 21.—Palma. Se hacen toda clase de trabajos en pinturas a óleo y al fresco, se hacen cuadros rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea a 6 pesetas balcon, tamaño corriente, y se da el precio fijo de trabajo antes de principiar, si así lo desean. La colección de papel a 1 real rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital. Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad. Sucursal de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra ucursal en Matagorda, calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel número 21.—Palma. ALCACENES DE PEDRO JOSÉ ESBARRANCH. Probad después de cada comida el gran licor digestivo y estomacal marca VERDAD. Despacho: Sto. Cristo, 4.

Papelería Soler

Conquistador, 41. ESTENSO SURTIDO en toda clase de objetos para escritorio. GRAN VARIEDAD en estuche sosteniendo 50 pliegos y 50 sobres de papel para cartas desde 0'75 a 4 pesetas.

DINERO

Para colocar en primeras hipotecas hay más de 200.000 PESETAS. Informes Centro de Anuncios.

Telegramas

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE LA TARDE

Noticias

Madrid 2 (4 las 2:50)

CONSEJO DE MINISTROS

No asiste Bustillo. — Créditos aprobados.

Bajo la presidencia del Sr. Rodríguez Sampedro se celebró ayer Consejo de Ministros, conforme estaba anunciado.

A este Consejo no asistió el Ministro de Hacienda Sr. Sánchez Bustillo, por encontrarse enfermo y guardar cama.

El Consejo tuvo un carácter exclusivamente administrativo, dándose cuenta de varios expedientes.

Se aprobaron varios créditos, los cuales se destinan a satisfacer atrasos para atenciones de la benemérita y a la creación de estafetas en Marruecos.

Asuntos militares. — Otros decretos.

Se dió lectura y se aprobó un decreto de amortización de las escalas de los cuerpos de Infantería, Artillería e Ingenieros de la Armada.

Se dió cuenta de otro decreto relativo a reparaciones del cañonero «General Valdés».

También se leyeron y se aprobaron otros decretos sobre Instrucción pública.

JIRA EN S. SEBASTIÁN

En el río Urumea

Dicen de S. Sebastián que en el río Urumea ha tenido lugar una jira popular que ha revestido excepcionales proporciones.

Multitud de embarcaciones cruzaban por el río, completamente empavesadas y adornadas, llevando a bordo una gran multitud.

La animación reinó en el río durante todo el día.

En el valle de Loyola. — Espectáculo magnífico

S. Sebastián. — A la jira asistieron, además de un enorme gentío, las autoridades locales que presidieron el acto.

Al atardecer la multitud desembarcó de las embarcaciones, dirigiéndose al valle de Loyola, en donde verificaron meriendas.

Los expedicionarios regresaron a San Sebastián, ya muy entrada la noche.

El valle de Loyola ofrecía durante la noche un aspecto fantástico.

CHOQUE DE TRENES

Máquinas destruidas. — Heridos

Comunican de Cercedilla que han chocado el tren mixto procedente de Segovia y uno de mercancías.

El choque fué violento. Las máquinas resultaron completamente averiadas.

Varios coches resultaron también con desperfectos.

Fueron recogidos 25 pasajeros heridos, de los que algunos lo fueron de bastante consideración.

Socorros. — A Segovia

Cercedilla. — En esta ciudad fueron convenientemente curados los heridos, telegrafándose urgentemente para que remitiesen socorros.

Dados los escasos elementos de que podía disponerse en Cercedilla, ordenóse que embarcasen los heridos en el tren rápido que viene de Madrid.

Así se hizo siendo transportados los heridos a Segovia en el tren rápido.

GENERALES

EL CUPO DE BALEARES

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica el reparto por provincias del cupo de reclutas que han de ser llamados a filas.

Según el reparto publicado, ha correspondido a esa provincia el siguiente:

- A la zona de Palma, 549 reclutas.
- A la de Inca, 563.
- A la de Mahón, 180.
- A la de Ibiza, 76.

Las compañías de navegación y Maura

Santander. — Una comisión de representantes, nombrados por las Compañías de navegación ha visitado al señor Maura, agradeciéndole la presentación del proyecto sobre protección a la Marina mercante.

Los comisionados elogian el proyecto, excitando al Sr. Maura para que se liegue pronto a su aprobación.

Luego los delegados y el Sr. Maura entablaron una larga y animada conversación sobre el asunto, en la que el Presidente les prometió que se promo-

vería la inmediata discusión del proyecto.

Los delegados salieron satisfechísimos de la visita hecha al Sr. Manza.

El gobernador de Guinea. — A depurar

El ministro de Estado Sr. Allende-Salazar ha acordado nombrar al gobernador militar de Lerida, coronel D. José Santano, para el cargo de gobernador general de nuestras posesiones de Guinea.

El nuevo gobernador marchará en breve a su destino, llevando el encargo explícito de depurar los sucesos ocurridos en aquellas posesiones durante el mando de su antecesor, Sr. Ramos Izquierdo.

El ministro de Estado se propone proceder enérgicamente en este asunto, exigiendo las responsabilidades necesarias según lo que resulte de la depuración de los sucesos.

Desgracias en una capea

Comunican de Teruel que en el pueblo de Las Matas se ha verificado una capea, que ha resultado desgraciada.

A consecuencia de la capea resultó un hombre muerto y un niño gravemente herido.

Colisión entre obreros

Dicen de Oviedo que en el pueblo de Cangas de Tineo ha ocurrido una colisión entre varios obreros, que fué empuñadísima.

Los combatientes se acometieron con navajas, no pudiendo ser separados a pesar de los esfuerzos que para ello hicieron sus compañeros.

De resultas de la refriega, se recogió un obrero muerto.

Extranjero

CONTRA LOS FRANCESES

Tropas concentradas

Comunican Orán que la situación va agravándose en el Sur con motivo de la snbeivación de los moros fronterizos.

Las tropas francesas se hallan concentradas en número de veinte mil hombres, mandados por los generales Lyantey y Vigny, ocupando excelentes posiciones.

Se extiende la agitación

Orán. — La agitación entre las kábilas del Sur se extiende extraordinariamente.

Los moros se van concentrando también, ofreciendo gruesas columnas que ocupan posiciones para combatir a los franceses.

Las avanzadas de estas fuerzas han hostilizado la vanguardia del campamento francés.

Combates inminentes

Orán. — Un destacamento francés que estaba evolucionando para tomar y ocupar unas posiciones ha sido atacado por fuerzas moras.

El destacamento que iba provisto de cañones de artillería cañoneó a los marroquíes.

Consideráanse inminentes sangrientos combates.

Los dos ejércitos se preparan para tener un choque inevitable.

Aeroplanos

Dicen de París que el Parque militar de Chalais-Mendon se trabaja activamente en varios aeroplanos que se construye, con gran sigilo, para destinárselos al servicio del ejército.

A fines de mes se verificarán las pruebas.

Catástrofe

Son horripilantes los detalles de la catástrofe ocurrida en Savannah (Estados Unidos).

La inundación ha destruido gran número de fábricas de algodón.

Los remolcadores que acudieron en socorro de los inundados tuvieron que cruzar verdaderos bancos de cadáveres de obreros negros víctimas de la catástrofe.

Las Islas

Menorca

El Ayuntamiento de Mahón ha acordado elevar una exposición al ministro de Hacienda protestando de que se haya prohibido el cultivo, elaboración y venta del tabaco *potato*, en Menorca.

Las Cámaras de «Comercio» y «Agricultura» han acordado adherirse a la protesta del Ayuntamiento.

Este ha acordado dirigirse a todos los municipios de la isla recabando su apoyo en defensa de los intereses de Menorca.

Al fin parece vestirán alguna importancia las fiestas que se celebrarán en esta ciudad por la Virgen de Gracia.

Por de pronto y aun cuando no conocemos el programa íntegro, podemos adelantar a nuestros lectores que además de las carreras anunciadas se dispararán dos hermosos castillos de fuegos artificiales, uno marítimo, frente al paseo de Isabel II y otro terrestre, en la plaza de a Explanada.

En la mañana de la fiesta de la Virgen de Gracia, se repartirán con toda solemnidad los premios, a los alumnos de las escuelas municipales.

Nuestro vecindario muéstrase propicio a coadyuvar a dichas fiestas, y a este objeto son algunas las calles, entre ellas las del Oos de Gracia, Cifuentes, San Roque y Frailes, cuyos vecinos han solicitado la correspondiente autorización para adornarlas.

Las sociedades «Consey» y «Casino de Obreros de Unión Republicana» organizan también varios festejos populares.

El Sr. Presidente de la Cámara Oficial de Comercio de Mahón recibió el siguiente telegrama:

—Director General de Correos y Telégrafos a Presidente Cámara Comercio Mahón. — Madrid 31 a las 2 tarde.

Tengo el gusto de participarle haberse firmado hoy la aprobación de los nuevos itinerarios que aseguran la comunicación de Mahón con Barcelona tres veces semanales.

Ha regresado del extranjero D. Francisco Andren gerente de «La Eléctrica Mahonesa».

Los empresarios del teatro Principal están en tratos con la compañía que dirige el Sr. Góiri para dar en esta ciudad una serie de funciones de ópera.

Desde hace unos días los comerciantes y comisionistas de esta localidad han dado principio a sus compras de alimentos.

Este rico fruto, que este año es relativamente abundante, se paga a 24 y 27 pesetas cuartera, *fito* y *mollar* respectivamente.

A dicho precio, al menos, compra el establecimiento «La Cooperativa» que, según nos dicen, es el que paga algo más que los otros.

Ultimamente ha regresado a Palma, después de permanecer unas semanas en esta, el auxiliar de aquel Parque de Artillería D. Antonio Ribas.

La Puerta de Santa Margarita

La falta de dinero

Como saben nuestros lectores el Ayuntamiento de esta Ciudad tiene el propósito de recurrir en alzada contra la Real orden del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes por la que fué decretado monumento nacional la puerta de Santa Margarita.

A este fin ha solicitado los informes de las Reales Academias de San Fernando y de la Historia.

Mientras se resuelve este interminable asunto, permanece en pie aquel estorbo en mitad de una de las vías más importantes de la población, con gran peligro de que el tiempo haga por sí lo que no pudo alcanzar el vecindario, derribarlo.

Hablando el otro día con uno de los miembros de la Junta provincial de Monumentos nos decía:

«No niego que exista el peligro de que se desmorone el monumento, según el dictamen de personas peritas, pero si esto sucediera ninguna responsabilidad podría haber a la Junta provincial cuyo mayor deseo es reparar y conservar aquella ipuerta, dándole solidez y haciendo que resalte su belleza. Claro que hemos trapeado—añadió— con la mayor de las dificultades: Esta dificultad arranca de la misma Real orden declaratoria de monumento nacional. Falta dinero para las obras de reparación y conservación.»

En todas las Reales disposiciones de aquella naturaleza—siguió diciendo—suele el Ministro añadir una coletilla, que es la salvación de las Juntas provinciales.

Siempre había visto que se obligaba a los Ayuntamientos a satisfacer el importe de las primeras obras necesarias para poner a los monumentos históricos en las debidas condiciones, pero en este caso concreto no se hizo así, dejándonos sin recursos para que pudiéramos cumplir nuestra misión.

Desde luego pedimos fondos del Ministerio—dijo—pero ni los fondos vienen, ni tenemos esperanza de que se nos conceda subvención especial alguna.

Del Ayuntamiento de Palma no esperamos nada, convencidos de que es el primer interesado en que desaparezca la Puerta de Santa Margarita. Seguramente nos pondrá cuantos obstáculos pueda para que no podamos reparar el monumento.

Pero nosotros—acabó diciendo—haremos siempre cuantos esfuerzos estén a nuestro alcance para reparar y conservar la Puerta.

Si no conseguimos dinero del Ayuntamiento atenderemos a las obras dedicándole íntegra la modestísima subvención que para gastos generales nos tiene consignada la Diputación provincial.

Los anteriores manifestaciones demuestran claramente el entusiasmo con que el gobierno ha declarado monumento nacional la puerta famosa. Si el gobierno creyera que tal declaración ha-

respondido al deseo de «todos» la isla no se apresurará a reclamar del Municipio la reparación provisional indispensable? El Sr. Maura, seguramente, está bien informado de lo que ocurre aquí y rehuye el conflicto que provocaría al pretender que la ciudad pague lo que ha de constituir un serio perjuicio para sus intereses.

Y en cuanto al propósito de consagrar a la Puerta de Santa Margarita la consagración entera de la Junta ¿qué hemos de decir? Es el digno remate de la campaña a favor del «monumento». No bastaba que la puerta fuese declarada intangible. Ahora hay que sacrificar a ella los demás monumentos nacionales de verdadero valor artístico que tenemos en nuestras islas.

Fiestas

En el Terreno

Anoche como anunciamos se procedió en el vecino caserío del Terreno, a la colocación de las banderas anunciadoras de la fiesta que se ha de celebrar el próximo día ocho.

La música del Regimiento de Infantería de Palma precedida de la banda de tambores recorrió aquellas calles tocando escogidos paso-dobles, ante las casas de los claveros y mayordomos de la fiesta.

Las carreras de cintas tendrán lugar en la calle de la Bonanova, de cabo a cabo.

Las cintas bordadas por señoritas del Terreno están expuestas en los escaparates de la taberna «Las Betas» situada enfrente a la parada de los tranvías.

La animación que reinó anoche en el Terreno, con dicho motivo fué grande.

A las nueve se dió por terminado el acto.

En San Sordina

Desde los días 2 al 6 de los corrientes en la iglesia de San Sordina se celebrarán grandes fiestas religiosas con motivo de la festividad de N. S. del Perpetuo Socorro.

El último día después de la misa mayor, en la que se cantará la partitura del Mtro. Perosi, *Te Deum Laudamus* se improvisará una procesión religiosa que recorrerá las principales calles de la población.

A la procesión que saldrá de la Iglesia a las cinco de la tarde, asistirá una banda de música.

En Santa Margarita

La fiesta que los vecinos de este pueblo dedican todos los años a la Beata Catalina—Tomás promete ser muy lucida.

He aquí el programa: El sábado al anochecer se cantarán solemnes completas. A las nueve en la Plaza de la Constitución adornada con arcos de mirto y laurel se celebrará la verbena que consistirá en coqueñas, disparo de fuegos artificiales y suelta de globos, amenizando el acto la banda de «Unión Margaritense» que dirige don Bernardo Luis Roca, tocando las más selectas piezas de su vasto repertorio.

El domingo día 6 a las seis de la mañana la citada banda recorrerá las plazas y calles de la población tocando alegres pasodobles. A las diez dará principio la función religiosa con las solemnidades de costumbres. A las doce en el predio de Son Fluxá se celebrarán carreras de niños, niñas, hombres y caballerías en las que se adjudicarán además de los premios ordinarios, los siguientes:

Un gallo y cinco pesetas para los corredores vecinos del pueblo, dos gallos y diez pesetas para los corredores forasteros y del pueblo.

Una cadena y quince pesetas para los caballos y un cabestro y diez pesetas para los potros.

A las siete de la tarde saldrá de la Iglesia parroquial la tradicional procesión que tanto llama la atención de los forasteros, a la que asistirá una Comisión del Ayuntamiento y la banda de música citada.

A las diez baile al estilo del país en el real de la fiesta alternando con el disparo de un castillo de fuegos artificiales y suelta de globos por el reputado pirotécnico de Manacor don Gabriel Gelabert.

En Fornalutx

La fiesta cívico-religiosa que, los habitantes de esta villa, dedican cada año a la Natividad de Ntra. Señora, promete ser incógnita. Aunque no se haya publicado todavía el programa oficial, podemos adelantar a nuestros los siguientes detalles:

El día 7 a la hora de costumbre, se cantarán en la Iglesia solemnes completas y acto seguido, suelta de globos, baile al estilo del país y música.

El martes día 8: Diana por una banda de Sóller. A las nueve de la mañana tercia solemne y el oficio mayor en el que se cantará la Misa de Fous-bonitas por un nutrido y escogido coro de voces que alternará con el pueblo, diciendo después del Evangelio un elocuente orador sagrado. Por la tarde a la salida de la Iglesia habrá baile al estilo del país y en los intermedios tocará un catalaflo situado en la plaza Mayor, la citada banda de Sóller.

Por la noche otra vez baile, música y suelta de globos.

MIGUEL FERRAR

DENTISTA

Participa haber trasladado su gabinete odontológico a la calle de Brossa n.º 3, principal (frente la perfumería Canals), y ofrece con este motivo su nueva casa y los servicios de su especialidad.

Gaceta del día

Recomendamos a nuestros lectores tengan en cuenta las siguientes erratas, para subsanarlas, que han aparecido en el artículo «Ayuntamiento de conciliación» de la pag. 1.ª.

En el párrafo 5.º donde dice «que estaban en él» debe decir: «que estaban en el poder.»

En el párrafo 7.º Donde dice «habilidades» debe decir «cabildos».

La guardia del Terreno ha denunciado a un conductor por no llevar encendidos los faroles del carretón que guía.

El Alcalde ha multado a un sujeto que promovió escándalo en la vía pública.

El último viaje directo realizado por el vapor «Monte Toro» desde Barcelona a Mahón ha sido muy penoso.

Dicho buque que conducía 169 pasajeros tuvo que resistir un temporal deshecho, y se vió en la precisión de tener que ganar el puerto por la costa sur de la isla.

Llegó con tres horas de retraso, después de haber sufrido el pasaje grandes molestias.

El vapor *Lulio* llegado hoy de Ibiza ha sido portador de dos cabezas de ganado mular.

Además ha traído bastantes sacas de salvado y otros efectos.

El vapor *Monte Tono* ha traído esta de Mahón varias cabezas de ganado caballar.

En «La Isleña» se ha recibido esta mañana el despacho siguiente: Alicante (2 a las 8).

«Vapor «Isleño» llegado esta mañana sin novedad.»

—Los señores Médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exijan las aguas de Vichy-Etat de los manuales Vichy-Hópital, estómago; Vichy-Célestins; riñones; Vichy-Grande Grille, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

Banda infantil

En Fornalutx es cosa decidida la creación de una banda de música compuesta de niños de 6 a 12 años.

Se titulará «Banda infantil Fornalutgens».

Existe entre los vecinos del pueblo gran entusiasmo para la creación de dicha banda, tanto es así, que ya hay unos 17 niños que apreden a tocar.

Se dice que el día de las Vírgenes harán su primera salida.

Nosotros celebramos mucho que Fornalutx tenga su banda de música; pero lamentamos que trate de formarla con niños de tan cortos años para los que tal ejercicio no será muy saludable, seguramente.

Impertinencia

El gobernador civil Sr. Irazabal, nos ha manifestado que de hoy en adelante no se entregará a la prensa los partes del correo hasta la una de la tarde. Tal decisión obedece exclusivamente al afán de molestar y perjudicar a la prensa.

El hecho mismo de habernos facilitado hasta hoy las noticias, a las once de la mañana, demuestra que el acuerdo se reduce a un capricho del Sr. Irazabal, ó al deseo de no verse obligado éste a acudir a la hora de despacho, como es costumbre de los gobernadores atentos a su obligación.

El Sr. Irazabal, que tuvo que «arrepentirse» de haberse negado a facilitar noticias a los periódicos que no quisieron publicar los telegramas diarios de Gobernación, y que dió mil excusas a la Empresa del Líbrico por haberla aperchido por frases malsonantes que unos cantadores aragoneses no pro- nunciaron, aprovecha las presentes vacaciones parlamentarias para ejercitarse en el desempeño del papel de pequeño Lacierva aquí, en Mallorca, seguro de que ningún diputado ha de protestar contra sus ocurrencias tan deliciosas.

Pero ¡ay! el estío es breve. Esto sin contar con que, si la prensa se une, no será difícil hacerle respetar.

Por fortuna no se trata de ningún Cánovas.

ALCANCE

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal)

Barcelona 2 (4 las 8:15)

Las fiestas de la Merced

Conde el entusiasmo entre el vecindario con motivo de las fiestas que se ha acordado celebrar, llamadas de la Merced.

La comisión organizadora cuenta con el apoyo resuelto de las autoridades, teniendo en cuenta el proyecto de que los festejos que se organizan revistan la mayor brillantez.

Una empresa ha tomado a su cargo la instalación de las iluminaciones que han de adornar el paseo de las Ramblas.

La mejoría de Salmeron

Se ha recibido en esta capital un despacho de Pau (Francia) comunicando que la salud del Sr. Salmeron va entrando en un periodo de franca mejoría.

Confíase en que el Sr. Salmeron quedará pronto restablecido de su dolencia.

Síntes

Del Extranjero

Barcelona 2 (4 las 8:30)

Temporales en la Mancha

Tiénesse noticia de que en el canal de la Mancha, entre las costas de Francia e Inglaterra se han desencadenado violentísimos temporales.

Estos han producido muchos destrozos en ambas costas, temiéndose hayan ocurrido numerosos naufragios.

Ignórase concretamente lo ocurrido, a causa de que el temporal ha ocasionado desperfectos en el cable submarino.

Por tal motivo han quedado interrumpidas las comunicaciones telegráficas entre París y Londres por la vía de Calais.

La exposición de Praga

París.—El municipio de esta capital, en una sesión celebrada ayer, acordó contestar la invitación que le dirigió el Comité de la Exposición que se viene celebrando en Praga (Austria).

El Ayuntamiento acordó aceptar la invitación, a cuyo efecto se nombró una Comisión que vaya a Praga.

La comisión estará presidida por el «maire» de París.

Tratado comercial

Cablegrafía de Santiago de Chile que ha sido firmado el tratado comercial entre aquella república y el Ecuador.

Esperáanse beneficiosos resultados de este convenio concertado entre aquellas dos repúblicas americanas.

Diplomático alemán a Fez

En los círculos de París es objeto de muchísimos comentarios la marcha del consul alemán en Tánger a Fez, capital de Marruecos, en donde como no se ignora ha establecido su corte Muley Hafid.

La marcha del consul alemán ha sido tan precipitada, que de ello arrancan los comentarios que se hacen por ignorarse los verdaderos motivos del viaje.

Proclamación de Muley Hafid

En París se reciben noticias, transmitidas de Argel, anunciando que Muley Hafid ha sido proclamado Sultán en la ciudad de Uxda.

La proclamación se hizo con el ceremonial practicado en las otras ciudades leyéndose en la Mezquita una carta del nuevo Sultán en presencia de los notables.

Argelinos y Franceses

Argel.—Confírmase que las tribus de la frontera argelino marroquí se han preparado para combatir a los franceses.

Veinte mil soldados ocupan posiciones guareciendo los puntos más amenazados de aquella frontera.

En París reina expectación, ante la inminencia de que se entable un sangriento combate.—Síntes.

LA ECONOMICA

Por acuerdo del Consejo de Administración de «La Económica» y a los efectos de los artículos 18 y 21, caso 10 de los Estatutos, se convoca a los señores Accionistas para la

ALMACENES MATONS Can Juanet

IMPORTANTES REBAJAS de PRECIOS por FINAL de TEMPORADA

La Victoria de los Medicamentos

EMERIN

del Griego "Cura en un solo día."

Tomando a tiempo Emerin corta el progreso de la

SIFILIS * VENEREO * ANEMIA
EN EL PRIMER DIA

los incurables recuperan la salud, los Medicamentos Emerin se han impuesto. A los

incrédulos, el pago después de la radical curación. Los Gonifites Emerin dan a las vías genito-uritarias el estado anormal, evitando el uso de los peligrosísimos candelillas, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, Prostatitis, Uretritis, Cistitis, Catarras de la vejiga, Cálculos, Incontinencia de orina, Flujo blanco de las mujeres, Blenorragia (gota militar), etc. Una caja de Gonifites Emerin con la debida instrucción, 4'50 ptas.

El Roob depurativo Emerin inmejorable reconstituyente antisifilítico y refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencia, dolores de los huesos, Adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas hemíngicas, poluciones, espermatorrea, herpesismo; albuminuria, esclerosis, linfatismo, raquitismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc., etc. Un frasco de Roob depurativo Emerin con la debida instrucción, 3'50 ptas.

El Regenerador de la Sangre Emerin es el medicamento superior a todos los conocidos hasta hoy.

Celebraciones médicas extranjeras lo recetan siempre para dar bienestar, buen color, fuerzas y vida, siendo el Emerin el único reconstituyente de la sangre, de los huesos y del sistema nervioso.

El Emerin es el único descubrimiento de la terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, enema, etc.

Un frasco de Emerin con la debida instrucción, 7 pesetas. Para pedidos, correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, dirigirse al Inventor Medicamentos Emerin, Calle Bógatell nº 44, Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

De venta en Palma de Mallorca, Farmacia de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, Nº 21.

SE ADIUSTA A LOS SRES. ENFERMOS LEER CON ATENCIÓN ESTAS PALABRAS

Estas conveniencias: Es claro pues la opinión pública lo ha declarado, y no queda duda de que algunos sujetos afortunados con el mayor desear, unos productos similares a los renombrados medicamentos EMERIN siendo el único motivo "empírico" al público, pero confundidos con los EMERIN y como es de comprender, el fin de estos sujetos malvados, es de sorprender la buena fe de los enfermos para robarles el dinero, perjudicando la salud, y además reírse de las leyes. Los medicamentos EMERIN para la mayor seguridad del público, están legalmente garantizados y registrados.

CALLIGRIDA PIZA

Actúa rápidamente, sin dolor ni molestia, los casos y curas de curiosa; no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico una peseta en todas las farmacias, droguerías y papeterías.

Para seguir en buena salud:

Purificad

Regenerad

Fortificad

VUESTRA SANGRE

con el

DÉPURATIVO RICHELET

Todos los que son cuidadosos de su Salud, aunque no padeciendo ninguna enfermedad, deben de tomar dos o tres veces por año, el tratamiento del Depurativo Richelet.

Este precepto no se debe nunca poner en olvido.

Sociedad L. RICHELET, 12, rue Cambetta, SEDAN (Francia).

DE VENTA EN PALMA:

Centro Farmacéutico, Marina, 24

DE VENTA EN MAHÓN:

Sres. Valls y Pons, drogueros

VAPORES DIRECTOS

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ

CIUDADELLA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Matanzas y New-Orleans, saldrá directamente de este puerto el 8 de Septiembre el magnífico vapor

MARTIN SAENZ

Admitiendo carga y pasaje para dichos puntos. NOTA.—Se suplica a los Sres. cargadores que avisen la carga que tienen que embarcar para reservársela la correspondiente cabina.

Línea del Brasil-Plata

Salidas fijas mensuales para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona, el día 12 de Septiembre el vapor español de 7.500 toneladas

VALBANERA

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos. Se aceptan mercancías dando conocimientos directos para Rosario de Santa Fé con trasbordo en Buenos Aires.

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciales camarotes de 1.ª y 2.ª clase sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera clase se aloja en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesas.—Alumbrado eléctrico.

SOCIEDAD ANÓNIMA DE NAVEGACIÓN TRASATLÁNTICA

LÍNEA DE LA AMÉRICA DEL SUR

Para Rio de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires

Saldrá el 20 de Septiembre el vapor

ARGENTINO

Para carga, pasajes y demás informes dirigirse a los SRES. MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20.—PALMA.

Estómago

Curación rápida radical e infalible de sus enfermedades, desde la simple inapetencia hasta las más rebeldes dispepsias y digestiones anormales, acompañadas de pesadez gástrica, dolores, desarrollo de gases, vómitos alimenticios, diarreas, etc., etc., mediante el empleo de los

Polvos del Dr. JULIUS MERC

EXENTOS DE CALMANTES O NARCÓTICOS

Remedio heroico desconocido hasta ahora en España. Preciosa adquisición de la ciencia médica. Millares de curaciones.

PRECIO: 4 PESETAS FRASCO

De venta.—En Palma Mallorca: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera, 14 y Centro Farmacéutico.—Mahón: Honorio Pons, Aravaleta, 4.—Valencia: Hijos de Blas Cuesta, plaza del Mercado.—Madrid: Gayoso Arenal, 2.—Barcelona: viuda Alsina, Pasaje Crédito, 4.—Zaragoza: viuda Jordán, plaza Mercado, y principales farmacias de Europa y Americas.

En la IMPRENTA

SOLEDAD, 27

y PAPELERÍA

CONQUISTADOR, 41

DE FRANCISCO SOLER Y PRATS

se admiten suscripciones al periódico de gran circulación

LA TARDE

En dichos establecimientos hallarán nuestros abonados y el público inmejorable servicio tanto en trabajos tipográficos como en OBJETOS DE ESCRITORIO

LIBROS RAYADOS

ARTICULOS DE PIEL

PAPELES Y SOBRES

para el Comercio

LIBROS DE CONTABILIDAD

IMPRESIONES DE LUJO Y ECONÓMICAS

MUESTRARIOS PARA EL COMERCIO DE PAÑERÍA

PAPETERÍA SOLER — CONQUISTADOR, 39 Y 41

SOCIEDAD ANÓNIMA ESPAÑOLA KÖRTING, BARCELONA

Bombas centrífugas de los últimos modelos, Bombas rotativas, Pulsómetros, Caballitos de vapor, Inyectores y demás aparatos por chorro sistema

KÖRTING
Bombas Diafragma, new-aleatorias etc. etc.

MOTORES A GAS sistema KÖRTING

Calentadores Körting, Secadores, Tubos de aletas, Ventiladores, Máquinas Herramientas, Maquinaria de hojalatería, Aparatos y Cabrestantes, Válvulas y guarniciones de caldera, Tubos de hierro virgen, etc.

Infalible medio de que el capital produzca el interés deseado

COMERCIANTE A INDUSTRIALES

Ya en la Primavera, la época de más movimiento comercial en Palma, conviene que los Establecimientos de

Sedería, Lencería, Muebles, Sastrería, Sombrerería, Modas,

Zapatería, Almonedas, Labores, Sombrillas, etc.,

se apresten a hacer la propaganda de sus respectivos artículos, abandonando los ineficaces medios que para ello algunos emplean y acudiendo sólo a la Prensa, único procedimiento de seguros y prácticos resultados. No dudar de cuanto queda expuesto y pedir la tarifa de periódicos combinados, a la base de la gran economía, al Centro de Anuncios de González, Plaza de Sta. Eulalia, 10.—Palma.